

# Vida Nacional

15 de Septiembre — 15 de Octubre 1961

La vida política ha comenzado a reanimarse desde mediados de Septiembre. Se advierte una clara ofensiva para disociar los dos sectores de la coalición gubernamental: A.D. y COPEI.

Acción Democrática parece en camino de solucionar su crisis interna y ya se mira con menor preocupación la próxima Convención Nacional del partido.

La vieja guardia se ha movilizado con su reconocida eficacia y las convenciones regionales inclinan ya la balanza a favor del grupo Betancourt-Leoni frente al sector ARS y Raul Ramos Jiménez. Se equivocan, tal vez, los que piensan que Raúl Ramos Jiménez pueda provocar una escisión similar al MIR. Alguien le atribuye la frase de que no le interesa una sección del partido, sino el partido entero.

Ramón Quijada, cuya postura algo inquietante dentro del partido es conocida, dió una nueva espantada hablando en la clausura de la segunda asamblea de los peritos agropecuarios, arremetió con el Instituto Agrario Nacional donde aún parece percibir la sombra de Pérez Segnini, y arrancó con la siguiente concreta y sensacional afirmación: "Hemos aquí a los dos años y medio de vigencia de la ley de Reforma Agraria, teniendo que desmentir al IAN en su Memoria presentada al Congreso Nacional, cuando dice que fueron asentadas 35,000 familias campesinas. Nosotros rebatimos la afirmación, porque solamente han sido asentadas 10,000. El reparto de un millón de hectáreas entre 35,000 parceleros, es simbólico". Quijada logró conmover al MAC, al BAP y al IAN que dieron declaraciones conjuntas, ratificando las informaciones de la memoria del IAN al Congreso Nacional y aseverando, "que en sólo cuatro estados pasan de diez mil las familias asentadas". Ramón Quijada salió al quite rectificando su gravísima afirmación. Eran, efectivamente, 35,000 los campesinos a quienes el IAN había entregado tierra, pero sólo diez mil habían recibido el respectivo título provisional de propiedad.

Mucho más grave para A.D. es el conflicto con la Cadena Capriles. Este agrio incidente tiene, sin duda, antecedentes más lejanos. Sin embargo se cree que nació en Agosto pasado con un artículo editorial de la La Esfera Treinta Meses Perdidos. Acción Democrática reaccionó violentamente a través de sus voceros periodísticos. En el mes de Septiembre, los tres periódicos y las dos revistas de la Cadena Capriles silenciaron la celebración del vigésimo aniversario de A.D. Cien fuegos en La Esfera y Arrechadera en El Mundo, satirizaban el régimen de coalición. Por fin el Comité Ejecutivo Nacional de A.D., reunido de urgencia, declaró una guerra sin cuartel a la Cadena Capriles en un documento de tono violentísimo, prohibiendo a sus militantes, simpatizantes y amigos, comprar o leer los diarios y revistas de la Cadena. La policía visitó la redacción de El Mundo en solicitud del columnista Arrechadera.

En artículo editorial, La Esfera aceptó el reto: **Apenas hemos rasguñado la primera epidermis de las fallas del régimen y del partido que debemos considerar como el gobierno mismo, mientras no se nos demuestre lo contrario. No hemos publicado ni el diez por ciento de las cosas que debemos publicar. Cuando empecemos realmente a llamar al pan, pan, y al vino, vino, los adecos conocerán entonces lo que es una campaña sistemática de oposición constitucional, y mucho nos tememos que tendrán que apresurar sus planes para liquidarnos**".

La polémica, con inminente peligro de degenerar en canibalismo verbal, ha tenido una derivación de singular importancia. La Cadena Capriles acusó de policamburismo a destacados personajes del partido A.D. El Presidente de la República, a través del secretario, Ramón Velázquez, invitó a la Cadena Capriles a que señalara nombres concretos, prometiendo severas medidas. La Esfera, en varias columnas diarias, ha comenzado a señalar los múltiples enchufes de gran cantidad de profesionales y empleados Adecos. La lista resulta realmente impresionante y viene a derribar muchos prestigios. Al mismo tiempo, Últimas Noticias, prosigue su encuesta sobre el personaje político adeco que más dinero gasta en viajes a cuenta del erario nacional. Apenas es previsible el término de esta contienda entre el partido adeco y los Capriles. Pero en todo caso calificamos de muy relativos sus resultados en favor de la Nación.

COPEI, el segundo miembro de la coalición, se resiente de la marejada alzada contra el gobierno y el partido A.D. Se hace cada vez más vivo, sobre todo en los Andes el sentimiento contra el llamado contubernio del juvenil Partido Social Cristiano con sus viejos adversarios, los Acción Democratas. Se ha señalado al Dr. Edecio La Riva Araujo, merideño, y al Dr. Santos Stela,

tachirense, como cabezas de este movimiento. Dirigentes de segundo orden se han separado a veces, del partido, alegando este tópico. El diputado Valmore Acevedo Amaya los calificó de grupos de ambiciosos y desviados que vienen, espontáneamente, a depurar el Partido. A mediados del mes de Septiembre, una reunión del directorio de COPEI, provocó, en cierta prensa, comentarios sobre la posible separación del COPEI del gobierno de coalición. A ello le exhortaba más recientemente un importante editorial de *La Esfera* poniendo de relieve todo lo que el partido perdía ante la masa de la Nación, por su colaboración desinteresada y sincera, en un gobierno que A.D. llevaba a un evidente fracaso. COPEI guarda un prudente silencio que trae desconcertados a los redactores de la prensa y al público en general.

Poco podemos decir de los otros partidos. Diversas declaraciones de **Urredistas** han hecho entrever que Jovito Villalba será el candidato oficial del partido para las elecciones presidenciales de 1963.

Languidece un poco la agresividad del MIR y del propio **Partido Comunista Venezolano**. Los miricos registran defecciones de dirigentes varios. Repetidas amenazas de revueltas universitarias han fracasado ante la actitud decidida y casi agresiva de otros sectores. Las fechas de estas mismas revueltas se posponen continuamente.

La visita de **Larrzábal** nuestro embajador en Chile, con ocasión de una fiesta matrimonial, ha suscitado los más interesantes comentarios. El excandidato presidencial ha visitado sonriente a sus amigos y aun a sus adversarios políticos. No ha decidido aún su candidatura para el 63, que algunos tienen como incuestionable. No sabemos qué fundamento pueda tener la afirmación, que calificamos de pintoresca, de que es el candidato de COPEI.

No conocemos con precisión el desenvolvimiento del joven partido **Movimiento Republicano Popular**. Apenas se perciben más voces que las de su fundador y jefe Ramón Escovar Salom en algunas violentas y desorbitadas diatribas sobre la gestión administrativa del Gobierno y las profecías de un próximo caos económico.

## EDUCACION NACIONAL

La apertura del nuevo año escolar nos incita a conceder interés preferente al tema.

Hay noticias optimistas sobre el progreso de la educación nacional, que al proyectarse en el porvenir, inducen a meditaciones pesimistas. Aclarando la paradoja, registremos un aumento de cien mil niños de educación primaria en el año nuevo escolar. Serán en total un millón ciento ochenta y cinco mil doscientos alumnos. De ellos, el 65% atendidos por el Ministerio de Educación. A pesar

de todo, el gobernador del Distrito Federal manifestó que le faltan 14 centros para poder inscribir a todos los niños que han solicitado cupo en su Distrito.

En educación secundaria, el aumento es vertiginoso. 37,285 alumnos se han inscrito en los liceos oficiales de la Capital. El país contará con 120,000 liceístas durante el presente año. Este aumento ha de proseguir, ya que el 58% de los alumnos de 6º grado, aspira a estudiar secundaria. Este año han ingresado en la Universidad Central de Venezuela, 8.000 nuevos bachilleres. Correlativo aumento señalan las demás universidades. Si la ciencia inflexible de la estadística no marra, en 1964, 50.000 bachilleres solicitarán ingreso en la Universidad. Esto indica claramente la necesidad de orientar grandes sectores juveniles hacia las escuelas técnicas.

Y en este sentido, recogemos algunas informaciones optimistas. El Ministerio de Educación anuncia para el próximo enero, la creación del Instituto Politécnico Nacional. Y el INCE anunció por su parte, la apertura de escuelas artesanales en Caracas, Barquisimeto, Maracaibo, Valencia, Cumaná y Guayana.

En la educación normal se repite el grave problema denunciado sobre el aumento de nuestros bachilleres. Alrededor de 30.000 alumnos estudian en las 122 escuelas normales de todo el país. Al finalizar el curso unos 2.500 maestros graduados estaban sin trabajo. El despacho de educación informó que había plazas vacantes en el interior, pero que los maestros recién graduados no querían desplazarse de las ciudades principales. ¿Tendremos también un superávit de maestros? Son peligrosos estos superávits del sector intelectual porque nutren el más peligroso de los sectores: los desempleados intelectuales.

La política educacional del gobierno tiende a variar en sus relaciones con los sectores no oficiales de la educación. A partir de Julio pasado, 132 planteles privados han recibido Bs. 155.716 en forma de ayuda permanente. El Ministerio de Educación anuncia una ayuda extraordinaria a unos 40 planteles nuevos. Con esta ocasión el despacho expresó que se habían repartido más de Bs. 3 millones durante los últimos 3 años a los planteles privados. La cifra suena pesada. Adviértase, sin embargo, que se trata de 3 millones sobre 1.279 millones gastados en esos 3 años, o sea, el 0,24% del presupuesto. Si las cifras no son suficientemente consoladoras, consuela leer las declaraciones del Dr. Luis Beltrán Prieto: "La obligación del Estado Venezolano es que ha de proporcionar educación a todos los niños indiferentemente de que asistan a las escuelas privadas o a las escuelas oficiales."

Otras noticias breves: el Ministro de Educación declaró que el Instituto Ezequiel Zamora no está inscrito en el M. E.

Entre otros informes de la semana de alfabetización en Venezuela, se afirma que en el D. F. el analfabetismo se ha reducido del 18,2% al 4,7%. La Iglesia Católica y las Fuerzas Armadas de Cooperación, alfabetizaron 11.308 personas.

En círculos allegados al Congreso Nacional, se informa que el proyecto de ley de reforma de la Ley de Educación, está listo para ser enviado a las Cámaras.

## VIDA ECONOMICA

### Reforma Agraria

El IAN califica en su primera memoria como de etapa de maduración el primer período de actividad durante el año 1960.

El objetivo básico consiste en transformar sustancialmente el panorama agrario, sustituyendo el latifundio por la equitativa distribución de la tierra.

El Plan General se divide en tres etapas, a saber:

- Asentamiento de campesinos.
- Estabilización de familias que han recibido tierras.
- Incorporación del campesino a la vida económica del país.

En su primera etapa, debido a fuertes presiones de sectores interesados representativos del campesino, se ha visto forzada a dar prioridad a determinadas zonas por mayor disponibilidad de tierras, sin que fuera posible realizar sus fines en los núcleos de mayor concentración humana.

A continuación se indica un cuadro representativo del desarrollo de la reforma agraria en su primera etapa:

	1959	1960
Superficie total distribuida	450.000 Ha.	600.000 Ha.
Familias asentadas	5.800 "	20.000 "
Promedio de Ha. por familia	77 "	30 "

La experiencia adquirida y la selección de tierras de mejor calidad ha permitido que con una menor extensión se haya podido realizar un mayor número de asentamientos. (IAN en su memoria).

### Actividad Crediticia en el Agro

En el siguiente cuadro se indica la actividad crediticia durante 1959 y 1960:

	Sector Campesino			Sector Empresarial		
	Nº. cdts.	Monto Bs.	Promed.	Nº. cdts.	Monto Bs.	Prom.
1959	51.510	61.400	1.200	39.514	254.100	6.400
1960	99.445	129.100	1.300	9.146	95.000	10.900

El financiamiento agrario ha evolucionado hacia el sector campesino.

¿Es adecuada y suficiente la financiación al sector campesino?

El promedio de crédito concedido por la familia cubre ligeramente el costo de explotación de 1/2 Ha. Parece más un fin político lo que se persigue que una verdadera política crediticia agraria.

## PRESUPUESTO GENERAL PARA 1962

El ciudadano Ministro analizó tres factores principales determinantes de la estructura del Presupuesto a saber:

### Deuda Pública

Gastos de funcionamiento y servicios de la Admón.

### Inversiones

La suma total del Presupuesto de Gastos representada en estos tres grandes grupos asciende a Bs. 5.942.000.000, distribuidos como sigue:

Amortización Deuda Pública	1.115.800.000	- 20%
Gastos funcionamiento y servicios	2.706.300.000	- 45%
Situado constitucional	711.800.000	- 12%
Gastos de Inversiones	1.371.100.000	- 23%
Rectificaciones	37.000.000	-

En la Deuda Pública no se han incluido Bs. 400.000.000 a que se estima asciende la Deuda Flotante por compromisos del Ejecutivo e Institutos Autónomos.

La cifra de Gastos de Funcionamiento presenta una ligera disminución respecto al promedio del semestre Julio/Diciembre de 1961.

Teniendo en cuenta que una buena parte de los Gastos de Situado Constitucional se destina a Gastos de Funcionamiento, tendremos que convenir que los Gastos de Funcionamiento y servicios son todavía elevados, ya que representan aproximadamente el 50% del total general.

En el capítulo de Inversiones, al contrario, se advierte una reducción considerable en relación con los años anteriores. Este es un factor negativo que no ayudará a resolver el grave problema de desempleo que se confronta cada día.

Los Ingresos Presupuestados se distribuyen de la siguiente manera:

### Ingresos Ordinarios.....5.322,000.000

Impuestos Directos	1.936.000.000
Impuestos Indirectos	837.150.000
Ingresos del dominio fiscal	2.243.300.000
Tasas	236.550.000
Diversos	69.000.000

### Ingresos Extraordinarios.....620,000.000

Colocación Letras del Tesoro

## DEVALUACION

Nuevamente ha salido a la palestra la posible devaluación de nuestro signo monetario. La materia fue objeto de discusión en la Cámara Baja a instancias del Diputado mirista D. Alberto Rangel, quien comenzó señalando que numerosos sectores le habían pedido con preocupación que sometiera a consideración de la Cámara el problema de la devaluación.

El Gobierno niega enfáticamente que piense llevar a efecto la devaluación.

La opinión de la generalidad de los Partidos Políticos es contraria a la devaluación.

El Banco Central dice: "No estamos ante condiciones que impongan una desvalorización de nuestro signo monetario. Naturalmente, la economía se sujeta a fluctuaciones, pero la situación presente no aconseja baja alguna".

Fedecámaras opina que la devaluación sería contraproducente en los actuales momentos.

Algunos observadores estiman que no habrá devaluación por el momento, ya que en el presupuesto de Ingresos figura una partida importante por concepto de diferencias cambiarias. Parece por lo tanto que el Gobierno piensa mantener el precio del \$USA. 3,35/1.

**La renuncia del Dr. Lorenzo Fernández.**—Inesperadamente, arguyendo motivos de salud, renunció el ciudadano Ministro de Fomento, Dr. Lorenzo Fernández.

Todos los sectores han reconocido la positiva labor desarrollada por el Ministro saliente en pro de la industrialización del país.

Una prueba elocuente son las 1.200 chimeneas de nuevas industrias puestas en funcionamiento. Probablemente al amparo de una protección nacionalista han surgido también un considerable número de industrias marginales.

Dos años y medio estuvo en el cargo y ha sido sustituido por su compañero de partido, Dr. Godofredo González, cuyo nombramiento parece bien acogido.

## Nuestra Responsabilidad Cristiana

América, con sólo cuatro siglos de cristianización, ha alcanzado un porcentaje superior al de Europa, que lleva veinte siglos de civilización cristiana. La acción misionera de la Iglesia en América ha sido muy eficaz. ¡Qué triste que en el actual momento de crisis no haya generosidad suficiente en los países que podemos ayudarla!

El total de católicos de Asia, excluidos los de Filipinas, no supera el 0,9% de la población total de ese inmenso continente. Hay naciones donde sólo representamos el 0,23% (Japón) o el 0,10% (Afganistán). En la República de Mongolia, de un millón de habitantes, ninguno es católico.

El total de católicos de Africa supone el 9,6% de la población total. Pero hay regiones en que sólo representamos el 0,6% (Sierra Leona) o el 0,5% (Somalia y Liberia). Los porcentajes más elevados son los Ruanda-Urundi: 36% Congo ex-belga: 31,63% y Uganda, 23%.

### DISTRIBUCION DE LOS SACERDOTES EN EL MUNDO

Total de sacerdotes católicos .....	400.000
Atiende a 400 millones de católicos .....	370.000
Atiende a 2.000 millones de paganos .....	33.000

	Sacerdotes	Porcentaje	Por Católicos	Por Habitantes
Europa	248.300	63 %	1/936	1/2.500
América	103.000	26 %	1/2.100	1/3.700
Asia	18.200	4 %	1/736	1/80.500
Africa	14.000	3 %	1/1.671	1/16.785
Oceanía	9.000	2 %	1/2.561	1/13.820

Europa + América: el 89% de los sacerdotes de todo el mundo.

¿Y España?

Para 30.000 millones de católicos: sacerdotes 31.000, 1/968.

Para 2.000 millones de paganos: sacerdotes 33.000, 1/60.607.

El primer problema de la Iglesia no es conservar la fe. Es propagarla. La estrategia misionera de la Iglesia deberá transformar radicalmente estructura para resolver su problema fundamental: la propagación de la fe por el mundo entero.

La responsabilidad atañe a los sacerdotes y también a los seglares. Es inexplicable cómo en las naciones en que el catolicismo está enraizado, en marcha, y organizadas las obras de acción apostólica de los seglares, precisamente en esas naciones se encuentran acaparados los porcentajes más llamativos de sacerdotes.

(Proyección, nº 30, Octubre 1961)